
华强北街道 2019 年度区级人大建议及政协提案办理

结果公开

根据福田区《关于做好区级人大建议和政协提案办理结

果公开工作的通知》的相关规定，进一步加强人大代表建议

和政协提案办理结果公开工作，现将涉及公共利益较广、社

会关注度较高的建议及提案办理结果予以公开。

2019 年，华强北街道共办理区级建议 6 件，其中分办件

为 1 件，主办件 2 件，汇办件为 3 件。所有建议已办理及答

复完毕，答复率 100%。在已答复完毕的 1 件分办、2 件主办

件中，代表已反馈意见为满意，已反馈满意率 100%。收到区

政协委员提出的提案 2 件，为主办件，提案已按规定时间答

复完毕，答复率 100%。在提案的办理过程中，我街道与区政

协委员进行了充分的沟通，委员对提案的办理表示满意。



关于进一步改进华强北交通循环的建议

建议内容：

一、现状：

随着时间的发展，深圳已成为中国电子信息产业重镇，

这与“华强北”的电子信息产业息息相关。2017 年“华强北”

拥有国高 120 家，占福田区国高总数的 11.3%，国高总数在

福田区 8 个片区中排第 2 位。片区内国高有 82 家为电子信

息领域，占片区国高总数的 68.3%。国高企业总销售收入约

200 亿元，其中电子信息领域总销售收入最高，约为 64 亿元，

占比 32.8%。

作为一个以电子科技为优势的高新科技创新区域，华强

北目前的交通循环和物流网现状难以满足需要。华强北由原

来的工业区转型为商业区，片区的道路、市政规划、公共设

施均按照与原有工业区相配套而设计和布局，但在地铁施工

期间的改造不但没有拓宽道路，缓解辖区微循环的难题，还

直接把最重要南北通行的主干道改成步行街。交通微循环的

滞后发展，已无法承载巨大的人流物流，也无法承受以电子

科技为主导、双创基地为平台、国际物流中心为方向的华强

北区域最基本的办公和生活需求。

二、存在问题

华强北因地铁 7 号线施工，自 2013 年 3 月起围挡主干



道进行改造提升，加上受到电商微商的冲击，一度空铺现象

严重。2013 年底地下空间施工做结构顶板期间，启用 2009

年“华强北立体街道概念方案竞赛”二等奖深圳筑博设计公

司和美国纽约 Work 公司合作的方案对主街进行改造。可四

年后崭新亮相的“步行街”格局，使整个华强北主街原本南

北通行的压力全部推积到周边几条道路。

从深南路东向进入华强北东区或者红荔路的车流需要 U

返深南路西向，在华联发大厦路口经常可以看到一百多台车

在最左侧车道排队的壮观景象。为了减轻深南大道和红荔路

这两条主干道的压力，同时缓解华强北内部道路上下货车辆

对正常通行车辆的堵塞现象，交通部门把振华路、振兴路和

振中路设置成单向行车道。但毗邻华强北主干道西侧的中航

路是从深南大道通向振中路的断头路，这条路不到 300 米的

距离几乎是三五步一辆货车。应毗邻华强北主干道东侧的华

发北路无疑就成为南北通行兼上下货的主要通道，而华发北

路南北相接大约 800 米路程要通过三个红绿灯路口，基本处

于人货同流、人车同流状态，意外状况频出，通行时间快则

8 分钟，慢则 40 分钟都时有发生，交通极为混乱。

开街后，华强北片区电子商铺至今仍未恢复以往的繁

华，毗邻华强北主街的这几条支线却也已然寸步难行；目前

商圈内道路狭窄、循环不畅、停车场及上下货区域不足，或

者配置定位设计欠缺合理性使用不便的问题仍然非常显著。



华强北既定位为“以电子专业市场为主导的国际物流中心”，

装货、卸货的需求将随着片区内的经济复苏继续加大。目前

各支路尚且有很多车主被迫在路边违停装卸货物，如不尽快

改善交通微循环，华强北片区内部道路拥堵的状况将限制其

恢复繁荣的进度，乃至对其电子技术产业集群进一步发展产

生致命的制约。

三、几点建议

要解决这一难题，可以以下几个方面协同着手，四管齐

下谋求改善。

1、“挖潜力”。利用可以改造的现有地面空间、一楼

商铺以及二楼区域，经擅长交通微循环改造的专业设计师针

对实用性进行分析，衔接近期二楼连廊打造工程。有机结合

华强北的人流构成及走向等大数据，重组华强北上下层交通

微循环体系。为了华强北的发展生存，缓解人员、货物流通

压力，在这一点上企业的理解和支持是有先例的。2012 年因

地铁 7 号线施工封闭华强北路，为缓解华强北西片区交通压

力，华强集团有限公司、中昊源投资发展有限公司、新亚洲

电子商城有限公司、佳旺物业管理有限公司曾经让出红线

地，开通华强北二号路。2017 年 5 月份四家企业又继续签订

协议继续让出红线用地，维持华强北片区交通微循环。可见

为了解决生存危机、谋求更好的发展，跟辖区企业协调空间

占用，也是有机会可谈、有潜力可挖的。



2、“强疏导”。因地制宜，以充分规划车辆上落人流

和货物的区域为目的，疏导华强北步行街占用的机动车交通

循环空间。打通华发北路与华发南路，疏导华强北商圈的车

辆分流与停放，让华强北步行街在美观休闲的同时，也肩负

起缓解交通循环的任务，达到减少华发北路非法停车现象。

3、“提进度”。进一步加快深圳市规土委已经组织编

制的《华强北片区城市设计及二层连廊交通改善规划》实施

进程，在有条件的街区尽快执行落地，对于更新改造项目要

求其强制执行。政府相关领导和部门出面协调，加大区建工

局和华强北街道办与商家、业主的沟通力度，尽快提出有潜

力的空间协调方案和建成后管理运营模式， 切实推进二层

连廊建设进度，打造使用便捷的优良交通环境。

4、“求政策”。是针对 2016 年 12 月《关于加强和改

进城市更新实施工作的暂行措施》（深府办〔2016〕38 号）

出台后，更新项目的地价总体较之前相对宽松，但对于华强

北片区的更新项目，尤其是工改商项目，地价反而比之前政

策计算数据变高。一是华强北前身上步工业区原有用地功能

大部分为工业性质，且目前该片区也是以产业业态为主，按

工改商征收地价改造成本将大幅提高；二是之前的地价政策

对于工改商的项目，原有建筑面积部分只需缴基准地价，华

强北片区的拆建比大致在 1:2 左右，新旧计算方法地价差异

较大。故导致《上步片区城市更新规划》目前实施比例不高，



其中一个重要原因是工改商补地价成本较高，影响业主推进

改造积极性，建议区政府积极向市里争取工改工政策，降低

企业更新改造成本，加快华强北更新改造进程。



关于深圳市福田区第七届人民代表大会第四次会议第

20190025 号建议的回复

尊敬的冯双妍代表：

您提出的《 关于进一步改进华强北交通循环的建议》已

收悉，经区城改办及街道执法队根据职能范围，将意见建议

办理情况反馈如下：

一、关于“挖潜力”。目前正在开展华强北片区城市更

新统筹规划研究工作，该研究包括交通专题，基于华强北片

区规划定位，对现状交通情况进行分析，并提出通过构建立

体交通空间、优化支路网等方式，改善该片区交通微循环等

问题。现该统筹规划已形成初步成果并征求区各相关单位意

见，拟于 6 月前向区政府汇报。

二、关于“强疏导”。目前华强北城市更新项目专项规

划审批过程中，按《深圳市城市规划标准与准则》的高限高

标准配置小汽车停车位，缓解片区停车难的问题。

三、关于“提进度”。目前华强北城市更新项目严格落

实上层次规划要求的地下公共通道及二层连廊系统，以构建

立体交通空间。现该片区已批规划的城市更新项目中上步第

三城市更新单元、上步第七城市更新单元、上步第十四城市

更新单元、华强北骏嘉项目均设置有二层连廊及地下公共通

道。上述项目建成后，将对改进华强北交通循环问题起到积

极作用。



四、关于“求政策”。针对华强北片区城市更新地价问

题，西部交通局曾多次向市城市更新局反映。目前我市正在

制定《深圳市地价测算规则》，市规划和自然资源局已针对

住宅、商业、办公的市场情况进行实地调研，并根据调研情

况调整地价修正因子，针对不同产权限制情形（不得转让、

限制整体转让、允许分割转让）给出了相应的修正系数。

附件：西部交通局会办意见

华强北街道办事处

2019 年 6 月 10 日



关于创设知识产权华强北论坛的建议

一、背景情况

成立了市、区孵化基地，涌现出一批创新型科技企业

在党的十九大召开之后，明确的提到倡导创新文化，强

化知识产权创造、运用与保护的方向。深圳被誉为“创新之

都”，作为“首善之区”的福田，分布着大量科技创新型企

业，尤其以华强北商圈为代表，华强北作为“中国电子第一

街”，其声誉曾响誉海内外，经过近年来的环境升级改造，

软硬件环境已显著提升，焕发出新的生机，在转型升级过程

中引入云创智谷、中电智谷、物联网（AI）国际创新中心及

曼哈国际双创中心、智方舟国际智能硬件创新中心等优质创

新型企业，实现了创新资源进一步聚集，并建立了国际创客

中心， 。

目前，福田区各有关部门针对知识产权工作都制定了相

应措施，区科创局大力扶持资助科技创新，市市场和质量监

管委福田局和福田区法院建立了知识产权保护合作机制，加

强知识产权行政与司法保护，华强北街道办积极推进落实创

新创业扶植政策，全面推动商圈转型升级。因此，在我区建

立一个整合资源，深入宣传知识产权政策措施，引导企业创

新发展的平台成为当务之急。

二、建议

按照政策协同、主动作为的原则，为建立政府引导、市



场驱动、社会参与的知识产权创新创业体系，全力营造大众

<https://baike.baidu.com/item/%E5%A4%A7%E4%BC%97/32

829>创业、万众创新的良好氛围。?建议由区政府（区科创

局、福田区市场监管局、福田区法院、华强北街道办）牵头

主办，知识产权相关组织（行业协会、中国南方知识产权运

营中心等）承办，辖区相关知识产权优势企业协办，借助“华

强北中国电子第一街”影响力，创设“知识产权华强北论坛”，

持续发挥“华强北”这块金字招牌的品牌效应。通过论坛营

造尊重知识产权、发展知识产权事业、引领创新、激励创造

的氛围，吸引创新资源和成果到福田开花结果，服务福田实

体经济发展，把福田建设成知识产权强区，赋予“华强北”

新的时代内涵，并将“知识产权华强北论坛”打造成深圳市

具有引领作用的知识产权交流平台。“知识产权华强北论坛”

可每年举办一次（4.26 国际知识产权日），含以下内容：

（一）发布福田区知识产权发展状况白皮书，公布福田

区知识产权创造、运用、保护、管理、服务等方面的状况。

（二）主题演讲。每年确定知识产权相关主题，邀请知

识产权专家学者、知名企业精英、法律实务专家等做主题言。

（三）圆桌论坛。由相关创新型企业精英进行开放性讨

论，并现场接受各种提问，分享创新发展经验及方向。

（四）设立相关奖项表彰在知识产权工作中成绩突出的

单位和个人并举行颁奖礼。



关于深圳市福田区第七届人民代表大会第四次会议第

20190014 号建议的回复

尊敬的甘汉华代表：

您提出的《关于创设知识产权华强北论坛的建议》已收

悉，经街道更新办及相关职能部门根据职能范围，将意见建

议办理情况反馈如下：

随着华强北的转型升级，越来越多的创新企业入驻华强

北，为更好地推进华强北科技时尚文化特色街区提升改造工

作，帮助企业利用自身的合法权益，促进其创造的成果用于

促进公司的发展，保证公司的经营安全，避免侵犯其他人的

知识产权，同时避免在专利保护中出现漏洞造成知识产权损

失。

2019 年 4 月 24 日，深圳市知识产权局与华强北街道办

联合举办了“华强北企业如何巧用知识产权促进创新及保障

经营安全”讲座，该讲座邀请了深圳市力道知识产权代理事

务所、深圳新创友知识产权代理有限公司等 2 家知识产权服

务机构，以专业角度为华强北企业开展知识产权方面的演

讲，华强北商圈 70 余家企业代表报名参加了此次讲座。这

次讲座增强华强北企业、商家法律意识，传授企业如何巧用

法律，维护自身利益，促进华强北持续繁荣。

未来将根据辖区企业的需求与反响不定期开展讲座、论



坛等交流方式，强化知识产权保护意识，营造尊重知识产权、

发展知识产权事业的氛围，吸引更多的创新资源和成果进驻

华强北，共同将福田建设成知识产权强区。同时采用新媒体

等方式全覆盖知识产权宣讲，广泛宣传知识产权相关内容，

强化企业、商家知识产权意识，保障自主创新成果。

华强北街道办事处

2019 年 6 月 3 日



关于提升华强北人流，加强华强北名片

效应的建议

华强北是深圳的一张名片，是国内外人认识深圳、了解

深圳的一个窗口。随着时代的发展，华强北也在顺应市场的

变化不断转型、升级，以适应新时代的发展需要，成为深圳

对外展示的一张新名片、新窗口。

华强北经历了初建、发展、辉煌、封街、重新开街的历

程，在经过 4 年封街改造后，于 2017 年 1 月 14 日，华强北

终于迎来了它开街的重要日子。然而，一方面由于华强北封

街施工，人流骤减，直接或间接导致了华强北各商场和专业

市场的销售额直线下滑，另一方面，由于这几年电子商务突

飞猛进的发展，人们的购物方式发生极大的变化，也在严重

冲击着华强北商业的发展。开街后，经过大力宣传，华强北

的人流量有了很大的提升，但也难以与华强北发展辉煌期

间，日客流量近百万时相比。

一直以来，华强北都是深圳市、福田区的一张名片，让

来自五湖四海的朋友都能到华强北来走一走，看看华强北，

走进华强北，了解华强北，持续提升华强北客流，让华强北

继续绽放电子第一街的魅力，是值得我们思考的一个问题，

恰逢华强北地下商场的开通，借此机会提出以下几点建议：



1、在不破坏地面绿化的基础上，利用中心公园 C2 区或

D2 区地下空间，建设公共停车场，公共停车场的建设只针对

外地来深旅游大巴开放，既可为旅游车辆提供停车区域，同

时集中性停车也可帮助缓解华强北停车位不足带来的交通

堵塞。停车场地上区域需同时配套交通指示标，更方便的引

导来深大巴顺畅的进、出地下停车场。

2、打通连接停车场与华强北地下商场的地下通道，一

方面，方便引领来深旅游者走进华强北，见证华强北的发展

历程，另一方面，也可避免由于集中性的人流汇聚给地面交

通带来压力。地下通道可展示华强北从初建、发展到辉煌各

个时刻的图片与影像资料，同时配备专业解说员，解说华强

北各个发展过程中发生的故事，创造的奇迹等等，让游客在

走进地下通道的那一刻起，就能一步步见证华强北的发展历

程，让来深游客切实感受华强北，乃至深圳的发展之成果。

3、在华强北，包括公共停车场区域增加公共免费无线

WIFI 设备，提高 WIFI 信号覆盖率，加强 WIFI 信号，当游客

来到华强北区域即可接收到无线 WIFI，增强游客来到华强北

的体验感、幸福感。

4、开发华强北区域专属 APP，APP 内可体现华强北发展

历程介绍、特色美食、购物广场、专业电子市场介绍、交通

导航、购物优惠券抢购、新品发布等版块，让来深游客切身

感受到来到华强北游玩的便利性。结合不同的节日，可打造



主题节庆活动，APP 可联合华强北各商家，在主题节庆活动

中联合推出主题优惠活动，持续提升华强北的商业氛围。

5、在华强北各个重要通道，都可建立华强北 3D 立体指

示图，华强北各条道路、各个商场、各专业市场等都可按比

例做出 3D 立体模型展示，让游客在各个地点都能一目了然

的看清整个华强北的布局，及时、方便的找到自己的目的地。

6、定期筛选新产品，在华强北商业步行街展览、展示

高科技、交互性强的产品，让来深游客零距离接触，切实体

验到深圳作为创新之都、科技之城的实力与魅力。

7、利用华强北的地理优势、人气，组织进行各类文化、

娱乐性的活动，如各类展览、新品发布会、歌唱比赛、名人

见面会、灯光秀等等，加强华强北的生活氛围、提升华强北

的时尚感、现代感，让华强北不仅仅只是成为人们工作、购

物的场所，同时也可以作为人们饭后休闲、参观的舒适区域。

让来深旅游者不仅仅感受深圳的经济发展，同时也丰富人们

在生活、精神方面的选择。

8、华强北的建立与发展是深圳发展历程的一个缩影，

借助华强北博物馆的建设，引导来深旅游者走进博物馆，了

解华强北建设的背景、历史、发展、成果，见证华强北一步

一步发展、壮大的历程，感受华强北的文化氛围，感觉作为

一个深圳人、中国人的骄傲与自豪。

9、在华强北商圈内布点建设公共服务点，公共服务点



配备交通指南、华强北购物指南、直饮水、充电宝、常用急

救药物等，为人们解决交通指引、手机充电、失物招领、身

体不适等各个突发状况。公共服务点的配套不仅可以为人们

提供便利，同时也可以让来深旅游者感受深圳人的热情与爱

心。

10、建议深圳各旅行社，接待外地来深的团体游时，在

行程中加入华强北一行，让华强北作为外地来深旅行者的第

一站，让人们不光看到深圳优美的环境，同时也一起见证深

圳作为特区发展取得的成果。

华强北的发展之路就是深圳发展之路的一个缩影，透过

华强北我们可以看到一代代深圳人不服输的劲头、脚踏实地

的干劲、勇于创新的精神以及新一代深圳人蓬勃的朝气。华

强北作为深圳的一张名片、一个窗口，我们想要更多的人知

道它、走进它、了解它，希望通过各种举措，能够让华强北

吸引更多的人，让华强北能够继续绽放它的精彩，让华强北

继续发挥作为深圳地标的作用。



关于深圳市福田区第七届人民代表大会第四次会议第

20190073 号建议的回复

尊敬的卓遵伟代表：

您提出的《 关于提升华强北人流 加强华强北名片效应

的建议 》已收悉，经华强北街道办事处根据职能范围认真

研究办理，将意见建议办理情况反馈如下：

利用华强北的地理优势、人气，组织进行各类文化、娱乐性

的活动，如各类展览、新品发布会、歌唱比赛、名人见面会、

灯光秀等等，加强华强北的生活氛围、提升华强北的时尚感、

现代感，让华强北不仅仅只是成为人们工作、购物的场所，

同时也可以作为人们饭后休闲、参观的舒适区域。让来深旅

游者不仅仅感受深圳的经济发展，同时也丰富人们在生活、

精神方面的选择。

为打造华强北科技时尚文化街区，我街道依照《市重大

文体设施规划建设工作领导小组办公室关于印发<深圳市加

快推进特色文化街区创建工作方案>的通知》（深府办

[2019]2 号）文件要求和区领导的指示精神，加快邀约专业

策划团队拟制“华强北科技时尚文化街区”相关策划案，并

专人专责加大推进工作的力度。

一是举办“华强北科技艺术节”，开展“科技+时尚+艺

术”特质的文化活动，推动华强北时尚先锋商业街区文化与

智慧新锐电子科技文化的融合发展；二是开展“华强北科技



时尚文化街区系列活动，吸引各方专业协会（企业）和本土

艺术团队创作文化艺术精品项目，如华强北好声音、电音节、

电子竞技等；三是联合主办华强北文化消费节，借力文博会

热度，本届文化消费节掀起空前高潮，华强北步行街人潮涌

动，三天时间 12 大项活动吸引了 60 多万人次光临，提高商

圈营商文化水平，增强了“科技+时尚”的内涵；四是配合

举办全国双创周深圳活动，强化华强北双创中心定位；五是

与深圳晚报社合作制作《手绘华强北》旅游文化消费地图和

明信片，并在华强北步行街首发，加快 AAA 景区建设进程；

六是与保利剧院等合作引进国外、境外优秀艺术家前来交流

和表演；七是举办“我们的节日”系列活动，使市民了解民

俗文化的丰富内涵，体验并感受民俗文化的博大精深；八是

加大与一带一路粤港澳地区和区友好城区加强文化艺术交

流，引进意大利阿普利亚等民俗风情艺术表演；九是与骨干

企业文商共建，提升公共文化服务水平，大力配合华强北博

物馆的建设进程，改造街道综合文化服务中心，继续丰富华

强北九方文商共建基地的内涵，挂牌国家级非物质文化遗产

（工艺美术）九方艺术空间，做好华强北影像主题图书馆的

开放服务。

专此答复

华强北街道办事处

2019 年 6 月 12 日




